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见习记者 许金妮 文 通讯员 江城子 摄

随着第一抹朝阳升起，一群苍鹭腾

空飞起，在橘黄色的水天之间自由翱翔；

成片的黑色野鸭从芦苇丛里钻出来，扯

着阳光的倒影在水面肆无忌惮地嬉戏；

几只白鹭高高低低地站在木桩上，用嘴

喙沾着水清洗自己漂亮的羽毛……

在杭州湾的入海口、钱江潮的起潮地，

有一片面积达3500余亩的江海湿地。眼

下正值迁徙季，大批从西伯利亚飞往澳大

利亚过冬的候鸟在这儿上演了一场盛况空

前的“百鸟聚会”。

有人称这个地方为“飞”地，可在杭

州钱塘新区新湾派出所退休民警徐瑞金的

眼里，几年前，这块“飞”地却是一个是“非”

之地。蒲草丛里的上百张野鸭诱网困住了

无数南飞的生命，只有少数幸运者才能从

水里的机关暗道中逃脱，继续向南。

湿地被疯狂“侵略”

上世纪60年代，为了开发利用钱塘江滩

涂资源、缓解人多地少的突出矛盾，萧山开始

了大围垦，50多万亩滩涂变成沃土，楼房平地

而起，被誉为“人类造田史上的奇迹”。江海

湿地，是那次围垦留下的最后一块处女地。

由于鱼类资源丰富，又是候鸟的迁徙地，这片

未开发的公共宝地被疯狂“侵略”。

2008年，徐瑞金入职派出所，任职围

垦片农业区块治安民警。用他的话来说，当

时的这片地简直是块“唐僧肉”，周围有势力

的人强行进入非法捕猎，为了争夺势力范围，

收保护费、打架斗殴的事情也时有发生。

徐瑞金是看着钱塘江的日出日落长大

的，眼见曾经的美景逐渐变得荒凉萧瑟，他

迫切地想要为湿地做点什么。可惜，心有余

而力不足，当时的围垦区只有徐瑞金一个民

警，而江海湿地又地处偏远，管辖难以到位，

他唯一能做的就是去公安网发布一条条情

报信息，通知森林警察前来打击，“一个民

警，上百个捕猎者根本管不住，地方大，森林

警察来得慢，无法形成震慑力，前脚警察刚

走，上百个捕猎者又来了。”

2011年，徐瑞金牵头打掉了一个非法

占有湿地、恶意敲诈勒索的团伙，抓捕了七

八个犯罪嫌疑人。那次打击后，湿地有过

一段时间的安宁，但很快，其他地方的捕猎

者又蜂拥而来。

“要根治，太难了！”2013年初，徐瑞金

正式退休，而江海湿地的生态情况也成了

他悬在心里放不下的大石头。

志愿者和民警打配合

“可如今不同了，这儿已经成了鸟

儿天堂。我心里的大石头也放下了。”

徐瑞金兴奋地说。除了防护网和监控，

现在，岸线长达 20 多公里的江海湿地

已经几乎看不到人为的痕迹，芦苇荡密

密麻麻，流浪狗跑到草堆里打滚，绕着

天空飞旋的鸟儿们似乎已经将此地认

领为自己的地盘。徐瑞金深一脚浅一

脚地进入湿地查看情况，生怕自己惊扰

到这些小生命。

转机出现在 2014 年底。退休后，

爱好摄影的徐瑞金结交了不少摄影圈

的人。摄影爱好者郑建江在一次采风

时看到湿地的乱象，萌发了组织一支志

愿者队伍的想法。听到这个提议，徐瑞

金眼前一亮，“以前治理最大的难点就

是人手不够，这种公安指导、民间力量

维护的形式或许能够解决问题。”徐瑞

金和其他踊跃报名的志愿者，立即和新

湾派出所以及林渔业部门联系，达成合

作意向。

行动初期，新湾派出所派出一支巡逻

队伍，不定期地去湿地指导、支持志愿者工

作。“一开始，捕猎者和志愿者的冲突特别

激烈。”巡逻队队长、派出所辅警高君明在

出警处理了几次冲突后，深刻感受到湿地

保护的急迫性，也加入了志愿者队伍。“由

于派出所警力不足，平时的日常维护由志

愿者来做，碰到顽固不听劝者，再通知警察

前来打击。”高君明说道。

志愿者和 民 警 互 相 配 合 巡 逻 打

击后 ，江海湿地不能捕猎的名声越

传越广 ，非法捕猎的形势得到了有

效控制。

2016年5月20日，志愿组织正式在民

政部门备案，更名为大江东绿色生态公益

组织。加入这个组织的人越来越多，从最

初的6人壮大为上百人。

（下转8版）

这片湿地“百鸟聚会”背后，是一场漂亮的配合战

见习记者 胡宗昊

来奕军赠送给母校萧山中学的

《中国首艘国产航空母舰首航纪念

封》，至今存放在学校档案室里，用学

校老师的话来说“像宝贝似的收着”。

这是去年萧山中学80周年校庆时来奕

军赠送的，那时正是首艘国产航母首

次出海试验后不久。

12月17日下午16时，我国第二艘

航母、首艘国产航母“山东”号正式

完成命名和服役仪式，这标志着我国

进入了双航母国家的行列。随着山东

舰的入列，首任舰长来奕军也站到了

聚光灯下。这位曾担任海军“连云

港”号护卫舰舰长、东海舰队护卫舰

第8大队大队长等职务的铁汉，被更多

人所认识。虽然山东“喜提”首艘国

产航母的舰名，但令浙江人自豪的

是，“山东”舰的首位舰长正来自于杭

州萧山。

（下转2版）

首艘国产航母舰长，杭州萧山人！
同学说他从小就是军事迷

老师记得他年年评上三好生

“彩色”绿道助力乡村振兴
导读

12月17日，临海市灵湖田园绿道示范路段，湖畔

树木色彩斑斓，与彩色路面相映成景。近年来，临海市

大力建设乡村田园绿道，串联“山水田园”，方便村民出

行，带动沿线乡村旅游经济发展和村民增收致富。

通讯员 王华斌 摄

涉及全国31个省市，涉案金额4800亿

28000余家空壳公司
通过“空中超市”虚开发票

| 16版 |


